

Diario

\$300

# EL INFORMADOR Digital

[www.elinformadordigital.cl](http://www.elinformadordigital.cl)

elinformadorperiodico



Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén

Bomberos de Saavedra y Carahue lograron controlar el siniestro

## Fuego destruye dependencias de escuela rural de Saavedra



05



Hualpín se llenó de magia y sonrisas con la "Ruta del Conejo"

04

Pailacoyan Rucatraro y Coyanco  
Alcalde anuncia avances en APR y  
caminos en Carahue

09

136 Familias de Cholchol  
recibieron Los Subsidios para sus  
futuras Viviendas

04

Gracias Francisco  
Columna del Padre Fernando Provoste,  
tras partida del Papa

07

En una bodega  
tenia un animal  
faenado  
Un detenido por  
Abigeato en  
Cholchol

05

En avenida República  
de Nueva Imperial  
Colisión entre moto-  
cicleta y un automóvil  
deja una persona con  
lesiones graves

05

Centro de Justicia  
Juvenil de Cholchol  
Joven con salidas  
pedagógicas narra su  
nueva experiencia en la  
Educación Superior

08

**Farmacia esfarma**  
Bienvenidos a estar bien

Medicamentos Genéricos y Bioequivalentes | Vitaminas, Suplementos Alimenticios | Maternidad e Infantil | Belleza |

**10% DSCTO.**  
**ADULTO MAYOR**  
HAZTE SOCIO AQUÍ

**Farmacia esfarma**  
"Bienvenidos a estar bien"

**CRUJIENTES Y DELICIOSAS**  
¡PERFECTAS PARA COMPARTIR!

**trébol**  
Tu súper vecino

PREFIERE ALIMENTOS CON MENOS SELLOS DE ADVERTENCIA

# ¿Estamos preparados como país para envejecer?

Por: Observatorio de Ciencias de la Rehabilitación en Adultos (OCIRA), Carrera de Fonoaudiología, Facultad de Ciencias de la Salud, Universidad Autónoma de Chile, Sede Temuco

En febrero de este año, en la Región de Los Lagos, una adulta mayor de 79 años que vivía en una zona rural sufrió un problema con su fosa séptica. Acudió al municipio en busca de ayuda, pero fue ignorada. Días después, una vecina la encontró muerta dentro de la misma fosa. Vivía sola y en condiciones de aislamiento social, una realidad que afecta a muchos adultos mayores, especialmente a quienes enfrentan fragilidad o dependencia. Esta dolorosa historia nos confronta con una pregunta urgente: ¿dónde radica hoy la medida de nuestra dignidad?

Según los datos preliminares del Censo 2024 del Instituto Nacional de Estadísticas (INE), el 14% de la población en Chile tiene 65 años o más. En 2002, ese porcentaje era de 8,1% y en 2017, de 11,4%, evidenciando un envejecimiento sostenido. En regiones como La Araucanía, esta cifra alcanza un 15,2%. A nivel global, la Organización Mundial de la Salud (OMS) proyecta que el número de personas mayores pasará de 761 millones en 2021 a más de 1.600 millones en 2050.

El aumento en la esperanza de vida y la baja en las tasas de fecundidad explican esta tendencia demográfica. Vivimos más años y nacen menos personas. Esto no sólo conlleva a una mayor demanda de atención social y sanitaria: requiere también un cambio importante en cómo miramos los desafíos actuales

en salud pública dentro de un contexto que evidencia, a su vez, pensiones insuficientes, discriminación laboral, acceso limitado a la salud, edadismo bancario, abandono y soledad, entre otros aspectos.

El tema del envejecimiento generalmente está presente en discursos políticos, pero suele quedar relegado en las prioridades una vez que se comienza a gobernar. Sin embargo, debemos reconocer los avances importantes en las últimas dos décadas. Por ejemplo, en 2008 se promulgó la Ley 20.255 que creó el pilar solidario, con beneficios como la pensión básica y el bono por hijo nacido vivo; en 2010, la Ley 20.427 tipificó el maltrato al adulto mayor y fortaleció su protección legal; y en 2022, el presidente Gabriel Boric respaldó un proyecto que promueve el envejecimiento positivo, buscando fomentar la autonomía, la independencia y la participación activa de las personas mayores. Lo anterior han sido importantes beneficios, pero aún persisten brechas críticas en financiamiento, acceso a servicios y cobertura.

Enfrentar el envejecimiento no se trata solo de extender la vida, sino de garantizar que esta etapa se viva con dignidad. Necesitamos políticas públicas que aseguren pensiones justas, acceso efectivo a servicios de salud con enfoque geriátrico, condiciones de vivienda adecuadas, espacios de integración y participación, y educación intergeneracional que

**HOMBRE**  
Por: Blas de Otero

Luchando, cuerpo a cuerpo, con la muerte,  
al borde del abismo, estoy clamando  
a Dios. Y su silencio, retumbando,  
ahoga mi voz en el vacío inerte.

|

Oh Dios. Si he de morir, quiero tenerte  
despierto. Y, noche a noche, no sé cuándo  
oirás mi voz. Oh Dios. Estoy hablando  
solo. Arañando sombras para verte.

|

Alzo la mano, y tú me la cercenas.  
Abro los ojos: me los sajas vivos.  
Sed tengo, y sal se vuelven tus arenas.

|

Esto es ser hombre: horror a manos llenas.  
Ser -y no ser- eternos, fugitivos.  
¡Ángel con grandes alas de cadenas!

promueva una cultura de respeto e inclusión.

La historia de la señora de Los Lagos no debe repetirse. Nos recuerda que envejecer es un destino común y que las decisiones que tomemos hoy definirán el país en el que también nosotros, algún día, seremos personas mayores.

## ¿Cómo funciona el lenguaje....?

Por: Omer Silva Villena Profesor/lingüista exacadémico ufro/uach

¿.... las lenguas?, ¿el habla?. Demasiado contenido para el titular de esta columna, pero -justamente - se trata de divulgar un tema que NO siempre se profundiza en círculos académicos. Pasamos gran parte de nuestra vida hablando, escuchando, leyendo o escribiendo, pero, ello parece no preocuparnos mayormente. La Dra. C. Genetti, Depto de Lingüística, Universidad de California, Santa Bárbara, EE.UU. en su reciente libro

“How Languages Work: An Introduction to Language and Linguistics”, Cambridge University Press, 2022). Entre otras tantas, plantea que en una conversación normal utilizamos alrededor de 4000 o 5000 palabras por hora; un locutor radial entre 8000 a 9000 por hora. En lectura, a velocidad normal, es capaz de cubrir unas 14000 a 15000 en el mismo tiempo. Si charlamos, escuchamos un comentario radial o de TV y leemos, nos contactamos con unas 25000 palabras. En un día, dice, somos capa-

ces de producir y recibir alrededor de 100.000 palabras en nuestra lengua. Sin embargo ¿quién nos habla de ello? ¿Los expertos en estudios del discurso? ¡no!

Esta capacidad verbal es parte integral del ser humano. La mayoría de los niños(as), se inician (los primeros seis años de vida) en la actividad verbal- con leves diferencias- a misma edad siguiendo los caminos de su desarrollo hasta dominar las competencias de su “lengua materna”. Las lenguas, en sus estructuras básicas, son sorprendentemente similares. Noam Chomsky nos alertó sobre este fenómeno y lo llamó ‘universales lingüísticos’ (gramática universal) pero como no los estudiamos en la academia, tratamos de ignorarlo. Grave para el desarrollo de la “lingüística” en nuestro medio local y nacional.

Si llegáramos a perder esta “facultad” por alguna disfunción neurológica, sin duda, afecta nuestra “habla” y la “lengua” como sistema

¿Qué significa esto para la vida humana? Un pedante diría, “buena pregunta”, es que los estudios del lenguaje comprometen el quehacer de la lingüística, psicología, sociología, antropología, neurociencias, educación, fonoaudiología, comunicación, e informática, etc. No debiera sorprendernos - entonces - que hoy, dispongamos de interesantes ramas del conocimiento humano preocupadas por dar cuenta de la naturaleza del lenguaje, la lengua y el habla. ¿cómo funcionan? ¿qué tienen las lenguas en común? ¿varía el habla en un mismo territorio? ¿cómo aprende/adquiere el niño(a) su lengua? ¿qué ocurre en una segunda lengua? ¿bilingüismo? Son las preguntas que la Dra. Genetti responde largamente en el texto arriba citado.

El lenguaje articulado, como facultad, nos permite - afirma Mark Amidon - “trasplantar una idea desde nuestro cerebro a otro, y, sin cirugía”. Bienvenida la ‘neurocognición’ al ámbito de las Ciencias del Lenguaje y la Comunicación.

**EL INFORMADOR**

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera

Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán

Periodista: Yonathan Tonioni Valenzuela

Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe

Colaboradores: Israel Sanhueza Flores

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial

Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462

Teléfonos 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

# 18 Familias de Filulafquenya cuentan con Colectores de Aguas Lluvias

En la sede de la Comunidad Filulafquen, comuna de Teodoro Schmidt, se realizó la ceremonia de cierre del proyecto "Captación de Aguas Lluvias", una importante iniciativa que entregó 18 estanques acumuladores a familias del sector, permitiéndoles enfrentar de mejor manera la escasez hídrica y promover el cuidado del medio ambiente.

El proyecto fue financiado con una inversión de \$6.000.000, a través del Fondo de Protección Ambiental (FPA) del Ministerio del Medio Ambiente, y contó con la participación de nuestro alcalde Baldomero Santos, el Seremi del Medio Ambiente, Félix Contreras, profesionales del programa FPA, y vecinos y vecinas beneficiadas, quienes celebraron este gran paso hacia la sustentabilidad local.

El Alcalde Baldomero San-



tos señaló: "Felicitó a la directiva y a su presidenta por el gran trabajo realizado, y al dueño de casa que hoy recibe este hermoso acumulador. Agradezco al Seremi por estar en terreno, junto a su equipo, apoyando proyectos tan necesarios como este."

Félix Contreras, Seremi de Medio Ambiente, agregó: "Estamos cerrando un proyecto

que mejora la calidad de vida de los vecinos. Estos acumuladores permitirán regar huertos, plantas y aprovechar mejor el agua, en un contexto mundial de escasez hídrica. Este es un granito de arena para combatir el cambio climático."

Karen Pinchulaf, presidenta de la comunidad, expresó: "Este beneficio es muy im-

portante para nuestros socios. Agradezco la presencia del Seremi y del alcalde. Esperamos que sigan llegando proyectos, esto nos ayuda mucho". Enrique Painen, beneficiario, compartió:

"Estoy muy agradecido con

valor. Estoy muy agradecido con el señor alcalde y el seremi. Hemos recibido muchas cosas buenas. Entonces le doy gracias a Dios, por recibir estas cosas y que nos va a servir mucho para el riego de la huerta, recibir el agua



lo que hemos recibido, el estanque y otras cosas más que hemos recibido de mucho

que se pierde muchas veces, pero hoy día lo vamos a aprovechar."

Participaron agricultores de las comunas de Saavedra, Victoria y Teodoro Schmidt

## En La Araucanía desarrollan huertos tecnológicos demostrativos del cultivo ancestral de murtila



El seremi de Agricultura Héctor Cumilaf junto al alcalde de la comuna Hans González, lideraron la Jornada de Difusión en Terreno denominada: Murtila, cultivo de alto potencial productivo y comercial para la comuna de Galvarino.

"Destacar el trabajo que están realizando diversas instituciones públicas, la Municipalidad de Galvarino, la Fundación para la Innovación Agraria, FIA; e INDAP, junto al mundo privado, como es Innova Alimento, lo que permite generar una alternativa

de producción en la comuna de Galvarino. Aquí se están trabajando cuatro huertos demostrativos, que permiten seguir fortaleciendo la agricultura familiar campesina, por lo tanto, como Ministerio de Agricultura, continuamos potenciando este tipo de trabajo y de alianzas virtuosas, que mejoran la calidad de vida de nuestras agricultoras y agricultores de La Araucanía", explicó el seremi de Agricultura Héctor Cumilaf.

**Capacitaciones**

**y experiencias**

Esta iniciativa es financiada por FIA, apoyada por el INDAP y el programa PDTI, en un esfuerzo conjunto de capacitación a productores y productoras de la comuna. También participaron agricultores de las comunas de Saavedra, Victoria y Teodoro Schmidt.

"El objetivo es dar a conocer una experiencia del cultivo de murtila, a través de un programa de FIA que apunta

a la opción en innovaciones, que partió el 2022 y que tiene como meta llevar todo lo que se ha validado a través de los proyectos de investigación que se han financiado, al campo, a los pequeños productores. Por eso, estamos mostrando el resultado de eso, a través de la plantación de murtila y todo el proceso de valor agregado que se le ha dado al producto y las capacitaciones en comercialización", resumió la encargada programa de adopción de

innovación de FIA, Gabriela Casanova.

Los avances de este proyecto a la fecha son: 35 productores/as y 15 agentes técnicos capacitados en el establecimiento del cultivo de la murtila y en el manejo de huertos comerciales; 4 módulos demostrativos - productivos de murtila de 1000 mt2 establecidos con la variedad Red Pearl INIA, en predio de agricultores (as) de distintos sectores de la comuna de Galvarino. Además, 35 productores/as y 15 agentes técnicos capacitados en la definición de una estrategia de comercialización y marketing especialmente diseñada para ellos; Producción de murtila envasada y etiquetada lista para la comercialización proveniente de un huerto preestablecido en predio de una de las usuarias del Programa; Etiquetas e imago tipo de marca puesta a disposición de los usuarios del programa para futuras producciones.



# 136 Familias de Cholchol recibieron los Subsidios para sus futuras viviendas

Tras 16 años de espera, las familias integrantes del comité de vivienda “Los kiwis” recibieron de manos de las autoridades sus certificados, un importante hito que alcanza una inversión por parte del MINVU de más de \$8.700 millones de pesos.

En dependencias del gimnasio municipal de Cholchol y con la presencia de diversas autoridades, lideradas por el alcalde, Álvaro Labraña y el director regional de SERVIU, José Luis Sepúlveda, se llevó a cabo una emotiva ceremonia en la que se hizo entrega de un total de 136 subsidios de vivienda a los vecinos del comité “Los Kiwis” quienes esperaron cerca de 16 años para obtener una solución habitacional definitiva.

El beneficio, que corresponde al Fondo Solidario de Elección de Vivienda, considera una inversión por parte del ministerio de Vivienda y Urbanismo-MINVU- de más de \$8.700 millones de pesos, iniciativa que forma parte del plan de emergencia habitacional del ministerio para combatir el déficit habitacional que existe en el territorio nacional.

El director regional de SERVIU, José Luis Sepúlveda, señaló que, “esta es



una importante gestión que se ha logrado concretar gracias al trabajo conjunto con el municipio de Cholchol. Se han realizado gestiones para el financiamiento de este proyecto y hoy día estamos entregando subsidios a todas las familias de este comité por más de \$8.700 millones de pesos que nos va a permitir construir un conjunto de viviendas de \$64 millones de pesos cada una, para un número importante de familias. Este es un proyecto del fondo solidario de elec-

ción de vivienda que en las próximas semanas va a dar inicio a sus obras y probablemente dentro de los 18 meses restantes nos va a permitir inaugurar este comité, que es el primero de una cadena de compromisos que están haciendo acá y que hoy día, no tenemos ninguna duda que van a salir todos estos comités adelante”.

En tanto, Andrea Bustos, presidenta del Comité, Los Kiwis, comentó que, “hoy día nos entregaron los subsidios habitacionales, ya está ahí

nuestra escrituracomolo digo yo, ese es nuestro cheque a fecha, estamos todos muy contentos. Somos un grupo de 136 familias de la comuna y simplemente emocionados. Creo que estos 16 años de espera, hoy día ya culminan con mucha felicidad. Agradecer siempre el apoyo del alcalde, el apoyo del diputado Henry Leal, siempre han estado con nosotros en este último tiempo firmemente caminando, trabajando, pudiendo conseguir los recursos para poder ser asignados a nuestros subsidios, así que felices, contentos y muy agradecidos”

En tanto, Juanita Nahuelpi, una de las 136 beneficiarias del comité de vivienda de Cholchol, agradeció el apoyo de las autoridades y dijo que, “agradezco a Dios primeramente por recibir este papel que es tan importante para cada uno de nosotros después de tantos años que estuvimos esperando, 16 años. Pero aquí tenemos el papel que nos va a dar nuestra casa propia, así que, gracias a las autoridades, al alcalde, estoy muy agradecida y contenta de ver a cada uno de nosotros con nuestro subsidio que tanto costo tener”.

## Hualpín se Llenó de magia y sonrisas con la “Ruta del Conejo”



Durante dos horas mágicas, niñas, niños y sus familias recorrieron los locales comerciales de la localidad de Hualpín, en busca de huevos de chocolate escondidos. El ambiente estuvo cargado de ternura, colores y sorpresas que hicieron brillar los ojos de grandes y chicos.

Esta hermosa jornada fue posible gracias a la alianza entre la Fundación Pueblos Mágicos, el comercio local y la Municipalidad de Teodoro Schmidt, quienes se unieron

con un solo objetivo: crear un espacio de alegría, comunidad y unión familiar.

El alcalde Baldomero Santos expresó su emoción por el éxito del evento: “Muy lindo todo. Felicito a las familias que salieron a participar, porque para los niños esta es una actividad muy esperada. Me alegra ver cómo Hualpín se organizó junto a los locales comerciales y, con el apoyo del municipio, logramos esta hermosa celebración. La idea es seguir creciendo, quizás



sumando a otras localidades o sectores rurales. Todos fuimos niños alguna vez y sabemos lo especial que es vivir esta magia.”

Krishna, participante: “Muy linda la iniciativa. Nunca hay algo así para Pascua, así que fue muy especial”. Vecina de Hualpín: “Está muy bonita, los niños se han divertido mucho. Ojalá esta iniciativa se mantenga, porque son recuerdos que los niños no olvidan.”

Bomberos de Saavedra y Carahue lograron controlar el siniestro

## Fuego destruye dependencias de escuela de Puerto Saavedra

Durante la mañana del reciente lunes 21 de abril, un incendio estructural se registró durante la jornada en la Escuela Particular N° 33 Sol Naciente, ubicada en el sector rural Romopulli-Huapi, comuna de Saavedra. El siniestro afectó exclusivamente al internado del establecimiento, una dependencia que actualmente no se encuentra en uso, la cual fue consumida completamente por las llamas.

Según información preliminar, el fuego no comprometió



las salas de clases ni otras áreas operativas del recinto educativo, por lo que no se reportaron personas lesiona-



das ni evacuaciones de emergencia.

La emergencia fue controlada de manera oportuna gracias al trabajo conjunto de Bomberos de Puerto Saavedra y Carahue, quienes acudieron rápidamente al lugar para evitar una mayor propa-

gación del fuego.

Las causas del incendio están siendo investigadas por los equipos especializados, mientras que las autoridades locales ya iniciaron las gestiones correspondientes para evaluar los daños materiales.



Otros siete detenidos en operativo de control en Cholchol

## Detenido por Abigeato; lo encontraron con un animal faenado

El día 18 de abril, en horas de la tarde Carabineros de Cholchol, en conjunto y dirigidos por la Secciones SIP de Nueva Imperial y Carahue, lograron la detención de un sujeto que en una bodega a pocos metros de su casa, mantenía un animal vacuno faenado en forma clandestina, sin lograr aclarar su procedencia u origen. En tanto sus cómplices de delito lograron huir minutos antes de la llegada de la policía uniformada, quienes iniciaron un seguimiento activando plan de cierre candados, logrando encontrar el vehículo en que se movilizaban, el cual fue incautado.

Con estos indicios se logrará esclarecer una serie de robos en especial el robo de la yunta de bueyes de la vecina del sector Oñico de la comuna de Saavedra.

El jefe de Carabineros manifestó que diariamente se realizan investigaciones instruidas por el Ministerio Público, con resultados favorables como el del día de ayer, agrego que durante todo el fin de semana largo se mantuvo personal de Carabineros en las ruta, marcando una presencia policial para la tranquilidad de la comunidad Cholcholina y quienes nos visitaron.

Por otra parte, un Operativo de Carabineros en Cholchol, dejó 7 detenidos, esto debido a que Carabineros del Retén de Chol-Chol, durante todo el día jueves 17 de abril, reforzó los patrullajes preventivos e incrementó las fiscalizaciones y controles de identidad en toda la comuna, logrando detener a 7 sujetos requeridos por diferentes Tribunales del país.

Otra vez en avenida República de Nueva Imperial

## Colisión entre motocicleta y un automóvil deja una persona con lesiones graves

Una persona resultó con lesiones graves, pero sin riesgo vital y una segunda con lesiones de mediana consideración, al colisionar una motocicleta contra un automóvil menor.

Los hechos se registraron a las 10:45 horas del reciente día viernes, en instantes que la motocicleta circulaba de sur a norte por la Avenida República, y al momento de

llegar al frontis del supermercado, se encontró de frente con el auto Suzuki que circulaba de norte a sur, al llegar al lugar señalado anteriormente, gira a su izquierda con la finalidad de intentar ingresar al estacionamiento del supermercado,

no percatándose de la aproximación de la moto, que impactó en forma frontal. Producto del fuerte impacto el conductor del frágil medio de transporte salió eyectado azotándose fuertemente en el pavimento, afortunadamente lo salva el casco; resultó con lesiones en un hombro y en el costado, de carácter grave aparente-

mente fracturas, mientras que el conductor del Suzuki resultó con lesiones de mediana gravedad.

Al lugar concurrió personal de Carabineros, realizando el respectivo procedimiento policial, mientras ambos lesionados fueron trasladados al Servicio de Urgencia del Hospital Intercultural de la comuna.

Señalar que, el lugar don-

de los conductores y peatones están obligados a cruzar.

Sin lugar a dudas, este es un lugar que requiere de mayor preocupación y atención de la autoridad del tránsito, interviniendo el sector. Algunos vecinos señalan que un gran problema son los vehículos estacionados a una orilla de la calzada, pero de forma perpendicular a la misma, por lo que muchos vehículos, especialmente camionetas que son más largas, quedan entorpeciendo la vista para quienes quieran cruzar y para los conductores.

La congestión en el sector es a toda hora, llegando a niveles inaceptables en las horas punta, ejemplo de ello fue el reciente día jueves. A

lo anterior hay que agregar los camiones con acoplados que transitan por esa arteria, no teniendo ningún camino alternativo.

Recordar que, en el mismo sector, no hace mucho tiempo, una dama adulta mayor, fue atropellada, falleciendo a los pocos días producto de las graves lesiones sufridas.



# Mes del Libro se celebra con más de 50 actividades en La Araucanía y énfasis en la figura de Gabriela Mistral



Una amplia diversidad de actividades se han organizado para esta nueva versión del Mes del Libro en la región. Conversatorios, seminarios, mediaciones, encuentros, exposiciones, con énfasis en el homenaje y puesta en valor de la inmensa figura de la poe-

ta que hace 80 años ganó el Nobel.

Con la lectura de El Libro de las Preguntas, a cargo de la poeta Carolina Quijón, se dio comienzo al hito del Mes del Libro en La Araucanía, luego el seremi de las Culturas, Eric Iturriaga Gutiérrez, junto al

coordinador de Bibliotecas Públicas, Leonardo Naranjo, y la encargada de Educación y Extensión del Museo Regional de La Araucanía, Susana Chacana, dieron a conocer las más de 50 actividades que durante todo abril son parte de esta efeméride que se conmemora en todo el país y al que se suman distintas instituciones públicas.

Un rol protagónico tienen las Bibliotecas Públicas Municipales de La Araucanía que convocan a las comunidades locales con atractivas iniciativas de fomento, mediación lectora, encuentros, lecturas y un amplio abanico de alternativas culturales para la familia.

El seremi de las Culturas, Eric Iturriaga Gutiérrez, invitó a la ciudadanía a sumarse a esta programación, subrayando

que “partimos con una muestra de El Libro de las Preguntas ilustrado por Paloma Valdivia, dando el comienzo al Mes del Libro. Tenemos más de 50 iniciativas generadas por el Plan de la Lectura y la Coordinación del Bibliotecas Públicas de nuestro ministerio a lo largo y ancho de la región. Es la idea que todos puedan volcarse y disfrutar de estas actividades en centros culturales y bibliotecas públicas. Es importante revisar las redes sociales Culturas Araucanía y la web del ministerio [www.cultura.gob.cl](http://www.cultura.gob.cl), para que puedan tener toda la información”.

“Los invitamos a cerrar el Mes del Libro con el 5° Seminario de Mediación de la Lectura que se va a realizar el martes 29 de abril en la ciudad de Victoria. Recalcar que se

trata de actividades gratuitas, financiadas a través el Estado por la Red de Bibliotecas Públicas y el Plan Nacional de la Lectura. Este año tenemos el énfasis de la conmemoración en los 80 años del Nobel de Gabriela Mistral, gran poeta y educadora, y aquí en La Araucanía tenemos la presencia de nuestros dos premios nobel, por lo tanto ese legado estamos proyectando, acá también”, finalizó el seremi.

## Mistral

Este año el Mes del Libro estará marcado por la conmemoración que impulsa el Gobierno y el Ministerio de las Culturas en todo Chile para homenajear a Gabriela Mistral al cumplirse 80 años de haber recibido el Nobel de Literatura, figura rutilante de las letras y la pedagogía a nivel mundial.

## Convenio entre Bienes Nacionales y Conadi permitirá que 800 familias mapuche de La Araucanía obtengan su título de dominio de tierras

Un título de dominio no es un documento más, es la llave que abre la posibilidad para que las familias cuenten en primer lugar, con la certeza jurídica de ser dueñas de lo que les pertenece y en segundo lugar les abre la posibilidad de postular a beneficios del Estado tendientes a mejorar su calidad de vida.

La Araucanía por excelencia es la región del país que cuenta con la mayor cantidad de regularizaciones a nivel nacional, razón por la cual, y para seguir apoyando a los vecinos y vecinas se firmó este convenio entre Bienes Nacionales y la Subdirección Nacional Sur

de Conadi, que permitirá la transferencia de fondos para regularizar la propiedad raíz a cerca de 800 familias y comunidades mapuche de las 32 comunas, tanto de Malleco como de Cautín.

Habitabilidad familias mapuche

Mario Sepulveda, Subdirector Nacional Sur de Conadi, señaló que “actualmente en la región de La Araucanía existe una amplia población indígena, cercana al 25%, concentrada mayoritariamente en la ruralidad. Hoy volvemos a firmar este convenio con la Sere-

mi de Bienes Nacionales que busca apoyar a aquellas fami-



lias que no tienen regularizada la propiedad de sus tierras indígenas, abriendo una llave de ingreso a múltiples beneficios

de habitabilidad por parte del estado”.

Por su parte, la Seremi de Bienes Nacionales, Ámbar Castro, manifestó que “este convenio va a favorecer a 800 familias de la región, todas ellas indígenas, con lo cual vamos a entregar una certeza jurídica de propiedad de la tierra. Estamos muy agradecidos de Conadi por los recursos asignados, destacando que siempre nos han apoyado y hemos trabajado en conjunto para mejorar la calidad de vida de las familias mapuche”.

Región con más regulariza-

ciones

En efecto son 488 millones de pesos los que recibirá Bienes Nacionales por parte de Conadi, lo que permitirá captar casos y por ende tener más funcionarios para guiar el proceso desde que se inicia hasta que termina con la entrega del título de propiedad.

Cabe destacar, que la Araucanía es la región del país con la mayor cantidad de títulos entregados desde que inició este periodo de Gobierno con 4.107 títulos de dominio, de los cuales 2.202 títulos tuvieron como beneficiarios y beneficiarias a personas con calidad indígena.

## AVISOS ECONÓMICOS

### VENDO COMPRO

Venta terreno chileno sector Almagro limite Teodoro y Nueva imperial a 45 km de Temuco 20 hectáreas. Factibilidad Luz y agua +56988056203

Se vende Taxi Básico año 2013, muy buen estado. Todos sus documentos al día, vende su dueño. Llamar fono 957036228

Vendo casa sitio 12x25 CholChol Centro calle Pérez a media cuadra de la plaza y municipalidad. 3 dormitorios, living, cocina, 60 millones +56978298396 Whatsapp

Vendo casa sitio 12x25 CholChol Centro calle Pérez a media cuadra de la plaza y municipalidad. 3 dormitorios, living, cocina, 60 millones +56978298396 Whatsapp

Se vende sitio en Villa Almagro con vista al Río Cautín, sector cancha de Almagro. Cada sitio con su rol respectivo, de 432 y 407 mts2 Celular: 956553636

Compró o arriendo patente de alcoholes clase A interesados llamar al fono: 934308326

dueño vende 800 m2 en \$9.000.000 entre Nueva Imperial y Cholchol, agua y luz inmediata a orilla de carretera a pasos del río, interesados llamar al fono: 968265272 -- 958105351

Se vende un minibus de transporte de pasajeros. Clase B. capacidad de 12 personas. año 2002, marca Peugeot Boxer. Documentos al día. Se pasó agua al aceite por no apriete de empaquetadura de culata. Precio \$2.700.000 así como está, o arreglado a \$3.500.000.- El vehículo está en Teodoro lado costa. Fono: 974709520

### EMPLEOS

Se ofrece Sra. para trabajar, asesora de hogar, aseo, cuidado de niños o abuelos favor llamar al fono: 999895084.

Se ofrece para trabajar como maestro basta experiencia en carpintería reparaciones, ampliaciones techumbres, gasfitería, trazar obras etc. favor llamar al fono: 993626399

Se ofrece sra. para trabajar en cocina, cuidado de adulto mayor o cuidado de niños disponibilidad inmediata, favor llamar a los fonos: 978281462 / 922282798.

Se ofrece para trabajar en carpintería, gasfitería, hago casas y cabañas, disponibilidad inmediata favor llamar al fono 993626399.

Se ofrece atención domiciliar ocupacional para niños con TEA, TDAH y TEL, consultas al fono 999713644.

Me ofrezco para trabajar de lunes a viernes de 9 a 16 hrs; para aseo, cuidado de adulto mayor favor llamar al fono: 921651894.

### SERVICIOS

Topógrafo: Servicios profesionales de topografía, soluciones definitivas, asesoría personalizada, precisión y experiencia topográfica a su servicio. Llame al +56 9 5060 7101.

### ARRIENDO

Casa en Nueva Imperial J. A. Ríos 0661 el alto, cuenta con 3 dormitorios, living comedor, baño, patio, cerrada con pandereta entrada de vehículo interesados llamar al fono: +56962638149.

Se ofrece arriendo de oficina - local comercial O'higgins 795 Llamar al: 998630958

## PUBLIQUE GRATIS SU AVISO EN

Diario  
**EL INFORMADOR**  
Digital

**PUBLIQUE  
fácil**

Mensaje de Texto al:  
**9 92972441**

[secretaria@elinformadordigital.cl](mailto:secretaria@elinformadordigital.cl)  
**FONO: 45 2 612621**

Máximo de 25 palabras

Diario  
**EL INFORMADOR**  
Digital

# Gracias Francisco

Por: Padre Fernando Provoste, Parroquia San Miguel de Nueva Imperial

Cuando aún no se apagaban los ecos de nuestro canto entonado con motivo de celebrar la Resurrección de Jesús hemos sido sacudidos ayer por la mañana con la triste noticia del fallecimiento del Santo Padre el papa Francisco.

“Renovemos nuestra esperanza y nuestra confianza en los demás, incluso en quienes son diferentes a nosotros o vienen de tierras lejanas, trayendo costumbres, formas de vida e ideas desconocidas. Porque todos somos hijos de Dios”, son estas las últimas palabras pronunciadas este domingo de resurrección, aunque ya no leídas por él, pero él ahí estaba como siempre, acompañando a su pueblo.

En su último mensaje también hizo un llamado a todos los que ocupan puestos de responsabilidad política en nuestro mundo para que no cedan a la lógica del miedo, que sólo lleva al aislamiento

de los demás, sino que utilicen los recursos disponibles para ayudar a los necesitados, combatir el hambre y fomentar iniciativas que promuevan el desarrollo.

Y, tras hacer un recorrido por todos los conflictos que actualmente hay en el mundo, dijo que “la paz es posible”.

Nos enseñó a vivir los valores del Evangelio con fidelidad, valentía y amor universal, especialmente a favor de los más pobres y marginados. Con inmensa gratitud por su ejemplo como verdadero discípulo del Señor Jesús.

Nada de lo que existía en el mundo le era ajeno; quien era Francisco?, sin duda un hombre de Dios, que hizo del servicio una actitud permanente de vida. Quien era Francisco? un pastor que con mucha humildad fue siempre buscando a todos, para poder a todos acercarlos a Dios. Quien era Francisco? Un padre que tenía un cariño espe-

cial por todos los hombres y mujeres que caminamos en alguna parte de este convulsionado mundo sacudido por odios, guerras, violencia, y a quienes con inmenso cariño nos invitaba a un gran abrazo de paz. Quien era Francisco? Un hombre sencillo que nos habló de la sencillez y de la misericordia de Dios, que nos enseñó que la fe vivida en profundidad es capaz de hacer que los hombres nos podamos cuidar, amar, fortalecer mutuamente. Quien era Francisco? Un hombre que murió cuando la Iglesia proclamaba que la muerte había sido vencida, se fue de entre nosotros cuando Cristo salía vencedor y triunfante del sepulcro. Quien era Francisco? Un hombre que nos invitó a caminar la vida con esperanza, a vivirla siempre con renovado entusiasmo y buen humor. Quien era Francisco? Un profeta de la esperanza, que nos invitó siempre a no enredarnos en las mezquindades

de este mundo.

Doce años duro su pontificado, doce años durante los cuales su única preocupación fue ser fiel a Dios, trabajó y luchó para limpiar la imagen de la Iglesia. No podemos olvidar que en los años difíciles de la Iglesia en Chile llamó a todos nuestros obispos a un encuentro con él.

Doce años donde no tuvo miedo para hacer creíble entre los hombres que el mensaje de Dios es siempre un mensaje purificador de vida, es un mensaje que sana, que invita a la conversión, que invita a trascender los límites terrenos, para adentrarnos en los caminos de lo eterno.

Sin duda el legado de Francisco es el legado de un hombre sencillo, austero, generoso, enamorado profundamente de Dios. Un legado



marcado por una sonrisa permanente.

Lo tuvimos de visita hace unos años en esta bendita tierra de la Araucanía y nos llamó a ser más hermanos.

Que su muerte la podamos acoger con profundo y sentido respeto a la memoria de un hombre bueno. Él ha escrito una página extraordinaria de Evangelio con su vida.

Aprovecho de invitarlos a una Misa que como homenaje del pueblo creyente católico ofreceremos por su eterno descanso hoy en nuestro Templo Parroquial a las 19,00 hrs.

## Sercotec Araucanía invita a participar del programa Reconstruye tu Pyme

La iniciativa otorga acceso a financiamiento para la recuperación de las pymes y cooperativas que registraron daños materiales tras los incidentes ocurridos desde octubre de 2019 y que no han recibido apoyo a través de los diversos programas de reactivación implementados a la fecha. Se puede postular hasta el 13 de mayo.

A cinco años desde el estallido social, se estima que más de 200 pequeñas empresas vieron afectados sus negocios y ventas en La Araucanía. Por ello, y en miras de incentivar la reactivación productiva y comercial en la región, Sercotec Araucanía hizo un llamado a participar de la nueva convocatoria nacional Reconstruye tu Pyme, un fondo concursable que busca apoyar a micro, pequeñas y medianas empresas que han registrado daños materiales tras incidentes ocurridos a partir de octubre de 2019.

La convocatoria, que cuenta con un presupuesto nacio-



nal de \$1.000 millones, otorga un subsidio de \$4.000.000 millones que podrán emplearse en diversas áreas de fortalecimiento empresarial, tales como activos, habilitación de infraestructura, capital de trabajo, asistencia técnica, asesoría en gestión, acciones de marketing, capacitación y servicios esenciales para el funcionamiento del negocio.

Sobre la iniciativa, la gerente general de Sercotec, María José Becerra Moro, detalló que “esta nueva convocatoria del programa Reconstruye tu Pyme disponibiliza una

inversión pública de \$1.000 millones para beneficiar a 225 micro, pequeñas y medianas empresas y cooperativas de todo Chile, las que podrán acceder a un subsidio no reembolsable de 4 millones de pesos por cada beneficiario o beneficiaria. La postulación estará abierta durante un mes completo, hasta el 13 de mayo, y entre los requisitos para poder postular se incluye que la empresa tenga iniciación de actividades en primera categoría, haber tenido una afectación económica y ralentización de las

ventas a partir de octubre del año 2019, y acreditar de alguna manera que sufrieron afectaciones, a través de certificaciones o informes de instituciones como Bomberos, Carabineros y PDI, o incluso publicaciones fechadas de prensa o en redes sociales”.

### Reactivación económica en La Araucanía

Entre 2019 y 2023, Sercotec destinó más de 1200 millones en La Araucanía, recursos que permitieron apoyar a 402 micro empresarios que sufrieron ralentización de sus ventas y daños materiales.

En ese sentido, la apertura de esta nueva convocatoria busca dar continuidad a ese apoyo para que más negocios retomen sus actividades comerciales frente a escenarios económicos complejos. Al respecto, el director regional de Sercotec, Cristian Epuin, hizo un llamado a las mipymes y cooperativas de la región a participar del pro-

grama: “Invitamos a que las micro y pequeñas empresas de La Araucanía se motiven a ser parte del programa Reconstruye tu Pyme. Sabemos que muchas de ellas han enfrentado momentos difíciles, y este subsidio de 4 millones de pesos busca precisamente ayudarlas a levantarse. En nuestra región, las mipymes son clave para el desarrollo económico local, y este fondo es una herramienta concreta para fortalecerlas. Desde Sercotec estamos comprometidos con acompañarles en este proceso, y por eso hacemos un llamado a postular hasta el 13 de mayo en la plataforma web de Sercotec”.

La convocatoria, dirigida a empresas que a la fecha no hayan recibido apoyo a través de los diversos programas que Sercotec ha implementado entre 2019 y 2024 con este mismo propósito, estará disponible hasta el 13 de mayo a las 15:00 hrs. Bases y postulación en [www.sercotec.cl](http://www.sercotec.cl).

# Joven con salidas pedagógicas narra su nueva experiencia en la Educación Superior

Desde hace 3 años, el joven comenzó a adentrarse profundamente en el ámbito del deporte, ocupando la mayor cantidad de su tiempo de estadía dentro del Centro de Justicia Juvenil de Cholchol, en realizar trabajos con pesas y gimnasio. “Es muy entretenido hacer deporte, y ahora quiero vivir de esto”, señaló. Hoy comparte sus conocimientos deportivos estudiando una carrera técnica de Masoterapia.

F.O. es un joven de 18 años que viene de una comuna cordillerana de la región de La Araucanía, lamentablemente “vivió experiencias difíciles” en su lugar natal, que lo hizo llegar, a causa de una sanción aplicada por Tribunales, al Centro de Justicia Juvenil de Cholchol. Hoy es un chico nuevo, con muchas ganas de superarse y dejar atrás todo lo malo que le ha pasado.

Él nos comenta lo bueno y lo malo de haber retomado el proceso educativo: “volver a tener el hábito de estudio ha sido un poco difícil, llevaba 2 años sin estudiar, establecer horarios de estudio, trasno-

char, tomar apuntes y estudiar, es todo un mundo nuevo (entre risas). En general tenemos ramos que son súper complicados la anatomofisiología, asepsia y bioseguridad, pero más allá de eso estoy súper contento, porque cada vez me supero a mí mismo, me di cuenta que podía. No quiero dejar de lado, lo mejor de todo ha sido el volver a compartir con compañeros de curso, volver a salir...”

Visiblemente contento F.O. nos cuenta que el Centro de Cholchol, ha sido de gran apoyo en este proceso, ya que le ha permitido tener los espacios suficientes para estudiar, el acompañamiento ha sido fundamental para su nuevo desarrollo “salgo de lunes a jueves, me pasan para el transporte y colación. Además cuando estoy en el Cen-

tro, me ayudan con los tiempos de estudios, computador y los trabajos que nos dan en clases”.

Dentro de las principales acciones que realiza el Ser-



contribuye al desarrollo personal, social y moral de las y las adolescentes, en este caso, privadas de libertad. En la Región de La Araucanía, son 4 los jóvenes que están teniendo salidas pedagógicas en la educación superior, 3 del IRC Cholchol y 1 de LAE IP Temuco, esperamos prontamente seguir sumando jóvenes a esta herramienta tan importante para la reinserción”.

Uno de los objetivos principales del Servicio Nacional de Reinserción Social Juvenil es orientar y normar las acciones del sistema, a través de la coordinación entre los servicios públicos, la acción integral y especializada, siempre en resguardando y garantizando la dignidad y los derechos de las y los jóvenes en conflicto con la justicia. La idea es evitar la

comisión de nuevos delitos y así contribuir con su plena integración social.

La directora nacional del Servicio de Reinserción Social Juvenil, Rocío Faúndez, subrayó que la continuidad educativa es un pilar fundamental para una reinserción social efectiva. “No se trata solo de retomar la enseñanza básica o media en casos donde fue interrumpida, sino también de abrir caminos hacia la educación superior, como una oportunidad real de transformación personal y proyección de futuro para estos jóvenes”.

En esa línea, la directora destacó que “este año, a nivel nacional, 25 jóvenes iniciarán estudios en la educación superior, lo que refleja un avance significativo. Esto ha sido posible gracias al trabajo coordinado entre la red intersectorial y los equipos responsables de implementar el modelo de intervención, considerando las aspiraciones, intereses e historias personales de cada uno de jóvenes que comienzan con esta nueva etapa en sus vidas”.

## Presentan el Plan Nacional Sumo Primero para mejorar aprendizajes de matemática de 1° a 6° básico en La Araucanía



La Secretaría Regional Ministerial de Educación de La Araucanía realizó el lanzamiento oficial del Plan de Acompañamiento al texto escolar Sumo Primero, un recurso educativo que por primera vez será distribuido de manera universal a estudiantes de 1° a 6° básico en todos los establecimientos educacionales del país y de La Araucanía, con el objetivo de

fortalecer los aprendizajes en Matemática.

La presentación se realizó en el campus San Francisco de la Universidad Católica de Temuco, y contó con la participación de la seremi de Educación, Marcela Castro Armijo; el prorector de la UCT, Carlos Lüders; y la coordinadora de Sumo Primero del Centro de Modelamiento Matemático de

la Universidad de Chile, Paula Olguín.

El texto Sumo Primero nace del material japonés “Study with your Friends: Mathematics for Elementary School”, desarrollado por la Universidad de Tsukuba, y su adaptación al contexto nacional fue liderada por expertos chilenos en didáctica de la matemática del Centro de Modelamiento Matemático de la Universidad de Chile, ofreciendo un innovador modelo probado internacionalmente para el desarrollo del pensamiento matemático en los primeros años de la trayectoria educativa.

Hoy este texto escolar llega a las escuelas chilenas de la mano del Plan Sumo Primero impulsado por Mineduc, que se basa en la colección de textos “Sumo Primero” que durante este año será distribuida en todos los establecimientos educacionales que reciben

financiamiento estatal, beneficiando a más de 6.300 estudiantes y sus docentes. Con la distribución de “Sumo Primero”, por primera vez el sistema educativo chileno contará con un catálogo único de textos escolares en ese tramo.

Al respecto, la seremi de Educación, Marcela Castro, afirmó que “Sumo Primero, a través de textos escolares,

que además vienen con guías de aprendizaje, van a profundizar la estrategia de enseñanza de las matemáticas, a trabajar el pensamiento crítico y el concepto de número, instalando las bases iniciales para este trabajo tan importante que tiene que ver con las matemáticas para la mejora de los aprendizajes de todos nuestros niños y niñas.”



Pailacoyan Rucatraro y Coyanco

# Alcalde anuncia avances en APR y caminos

Importantes avances en materia de agua potable rural y mejoramiento de caminos dio a conocer el Alcalde Helmuth Martínez Llancajón. Uno de ellos es la construcción del APR Pailacoyan Rucatraro y Coyanco, cuyas obras están próximas a su ejecución, la cual se extenderá por un año.

Se trata de un adelanto que los vecinos y vecinas del sector han esperado por más de 20 años. La inversión en este sistema de agua potable rural se acerca a los cuatro mil millones de pesos, financiados por el Gobierno Regional de La Araucanía. La red tendrá una extensión de 93 kilómetros y 170 arranques.

“Estas son noticias que nos alegran, porque son familias que han trabajado tantos años para cumplir este sueño de tener agua potable en sus casas. Si Dios quiere, en 2026 vamos a estar inaugurando este gran APR y esta importante inversión que hace el



Reunión APR Pailacoyan Rucatraro y Coyanco.

Gore en nuestra comuna”, dijo el Alcalde.

Agregó que Carahue avanza en materia de agua potable rural, pero aún hay desafíos pendientes. “Quedan todavía el APR Santa Celia, la extensión de Bajo y Alto Loncoyamo, ver el tema de Coi Coi. Pero hoy estamos muy contentos”.

## MANO DE OBRA LOCAL

Otro punto importante es la solicitud realizada a la empresa a cargo de los traba-

jos, Ingeniería y Construcciones CIMBRA Ltda., para que contrate mano de obra local. “Ellos accedieron -precisó el Alcalde-, en algo que para nosotros es muy importante, que esta gran inversión también se traduzca en la generación de algunos puestos de trabajo, tan necesarios para nuestra gente”.

El Alcalde también destacó el trabajo que está realizando Vialidad Comunal, para el arreglo de distintos caminos. Entre estos mejoramientos

se cuentan el arreglo con motoniveladora del camino Quillem con salida Champulli, además de operativos rurales en Chacay Bajo, Colico-Rinconada, Cruce Butaco, en Villa Portales. “Prontamente vamos a realizar operativos

hacia la costa, en Chilco y Chanquín, que son sectores muy apartados, pero tenemos el compromiso de estar presentes allí también”, concluyó.



Operativo caminos. Sector Colico Rinconada.

## PRODER 2025

# Todos invitados a la Expo Agrícola y Forestal



Lombricultor Leonel Rebolledo invita a la Expo Proder 2025.

Gran expectativa genera la II Expo Agrícola y Forestal Proder 2025, que se desarrollará en el sector Quintas Unidad, frente al Parque de los Trenes. Habrá cerca de 30 expositores, tanto grandes productores y empresas, como pequeños campesinos que mostrarán su productos y emprendimientos.

En la muestra se podrá apreciar el trabajo productivo agrí-

cola y forestal, como también la oferta pública de planes y programas de instituciones como Indap y Conaf. También dirán presente quienes ofrecen maquinaria de apoyo al trabajo productivo.

Uno de los campesinos de Carahue que dirá presente en la Expo Agrícola y Forestal es Leonel Rebolledo, presidentes de la Agrupación de Lom-

bricultores de Carahue, quien cría las lombrices que aportan a la producción anual de diez mil kilos de tierra fertilizada de manera natural, sin químicos, y de gran calidad.

“De esos diez mil kilos -dijo- viendo cinco o seis mil. La gente aprecia esta tierra, trabajada con esfuerzo y entusiasmo. Los invito a la Expo Agrícola y Forestal Proder, para conocer lo que hago y los productos de todos los expositores”.

El encargado de la Unidad de Desarrollo Económico Local, Christian Riquelme, también invitó a participar de la muestra. “Participarán empresas locales, regionales y nacionales, con nuevas tecnologías, lo que permitirá conocer la tecnología de punta en los rubros agrícola y forestal. Además, tendremos concursos, premios y mucho más. Esperamos que haya una asistencia masiva”, dijo.



SECRETARÍA MUNICIPAL

CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL

## CONVOCATORIA

La I. Municipalidad de Carahue invita a todas las Organizaciones de la Comuna, regidas por las Leyes N° 19.418, “Sobre Juntas de Vecinos y Demás Organizaciones Comunitarias”; Ley N° 19.253, “Ley indígena”; Ley N° 19.712, “Ley del Deporte” y otras Organizaciones; Fundaciones; Corporaciones, de carácter relevantes en cualquier ámbito para el Desarrollo Social, Cultural y Económico de la Comuna (Cooperativas, Sindicatos, Empresas Asociaciones Gremiales, etc.), a inscribirse para participar del **CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL, (COSOC)** de la Comuna de Carahue, periodo 2025 - 2029.

Las inscripciones y consultas se podrán realizar en la Secretaría Municipal, ubicada en Diego Portales N° 295, 2° Piso, Carahue, de lunes a viernes desde las 08:30 hasta las 14:00 horas.

Desde el LUNES 24 de MARZO hasta el MIÉRCOLES 23 de ABRIL de 2025.

HELMUTH MARTÍNEZ LLANCAJÓN  
ALCALDE

# Senadora Aravena llama al gobierno a implementar “mejor inteligencia para adelantarse a los terroristas”, tras el atentado más cuantioso en la historia de la macrozona sur

La madrugada de este domingo, encapuchados armados llegaron a las obras de construcción de la central hidroeléctrica Rucalhue, emplazada al oriente de la comuna de Santa Bárbara, en el sur del Bío Bío. En el lugar, junto con agredir a los cuidadores, incendiaron un total de 45 camiones y otras cinco maquinarias usadas en las obras, concretando con ello el atentado con el mayor número de vehículos siniestrados en un solo ataque, desde el inicio de los atentados, el año 1997.

Días previos, a través de redes sociales, grupos

radicalizados habían manifestado su rechazo al proyecto hidroeléctrico desarrollado con capitales chinos y que pretendía generar fuentes de trabajo y energía eléctrica

Por ello, la senadora por La Araucanía, Carmen Aravena, calificó como “cobarde” el ataque y las agresiones a los trabajadores.

La también autora de la Ley Antiterrorista apuntó que “sin duda ha fallado la Inteligencia, porque hubo advertencias en redes sociales de la oposición de orgánicas radicalizadas a



este proyecto hidroeléctrico, que además de generar energía para el sistema interconectado, iba a disponer más de 400 puestos de trabajo a vecinos

del mismo sector”, todo lo cual podría quedar paralizado tras el ataque.

La senadora por la zona lamentó que, la mayoría de los afectados directos eran

pequeños proveedores de servicios del mismo sector, quienes resultaron con sus bienes y fuentes de trabajo destruidas.

Lo hemos dicho una y otra vez: el gobierno debe respaldar y proveer todas las herramientas para que exista mejor Inteligencia, es la única manera de adelantarse a los terroristas y desarticular las orgánicas que siguen ahuyentando las pocas inversiones que generan trabajo y desarrollo a los habitantes del Bío Bío y La Araucanía”

Los afectados son proveedores de servicio

## Gobernador Saffirio firma convenios por más \$10.659 millones para proyectos de infraestructura en seis comunas



Con el objetivo de ejecutar diferentes obras de infraestructura y aumentar el presupuesto de otras que se encuentran en etapa de construcción, el Gobernador de La Araucanía firmó seis convenios que permitirán destinar más de 10.659 millones de pesos para proyectos en Temuco, Teodoro Schmidt, Victoria, Lautaro, Collipulli y Pucón.

Para el Gobernador

René Saffirio, esta destinación de recursos permite contribuir al desarrollo de las comunas con proyectos urgentes y esperados por las comunidades.

“Con la firma de estos convenios estamos haciendo realidad y comprometiendo de manera efectiva importantes recursos para concretar las iniciativas que para muchas comunas son urgentes.

Así estamos dando cumplimiento a la planificación presupuestaria que ejecutaremos pensando en el bienestar social, la calidad de vida, la salud y la seguridad, sobre todo en aquellos sectores donde más necesitan que lleguen los recursos del Gobierno de La Araucanía”, agregó la máxima autoridad regional.

Estos convenios permiti-

ten la licitación, adjudicación y celebración de los contratos para el inicio de las obras de los proyectos Reposición Gimnasio Municipal de Teodoro Schmidt con un presupuesto de más de 6.576 millones de pesos; el Mejoramiento Complejo Deportivo Marilun y Reposición de la Cancha N°1 de Victoria con una inversión de 2.221 millones de pesos y la Reposición del cuartel de la octava compañía de Bomberos de Temuco, gracias a un presupuesto de más de 107 millones

de pesos.

De la misma manera, René Saffirio firmó convenios para aumentar 1.047 millones de pesos al presupuesto del proyecto Reposición Consultorio Lautaro y adecuación a CESFAM; 451 millones de pesos para el mejoramiento Complejo Deportivo Marilun y Reposición Cancha N°1 de Victoria y 107 millones de pesos para la reposición cuartel de la octava compañía de Bomberos de Temuco



# Intenso entrenamiento de patinadoras imperialinas

A full se encuentran trabajando las patinadoras del club de Patinaje "Sueños Sobre Ruedas" de Nueva Imperial, esto con la finalidad de iniciar en óptimas condiciones el circuito de competencias que tendrán durante el año 2025.

Por lo anterior que las 12 patinadoras que concurrirán en representación de la comuna imperialinas, tienen un régimen de entrenamiento los sábados en el Gimnasio Chile España, bajo la atenta mirada de su entrenadora Javiera Muñoz.

El primer desafío será la primera fecha del campeonato de la LIGA ELIT GROUP



que se realizará en la ciudad de Osorno, los días 26 y 27 de abril 2025, las patinadoras irán en representación de la comuna de Nueva Imperial,

a demostrar su talento, compromiso, perseverancia y la pasión por el patinaje artístico.

Sin duda el gran apoyo que

ha brindado la Ilustre Municipalidad ha proporcionado el fomento del patinaje, que ha permitido a nuestras deportistas desarrollar sus habili-

dades y competir en eventos tan importantes "señaló Daniela Solís en representación de las apoderadas de las deportistas.



# Nicolás Benavides y Tamara Véliz se coronaron campeones nacionales de Trail en el Nahuelbuta All In CMPC

"Hace dos años me tocó estar en esta misma carrera y luchar por mi vida. Hoy, luché por la victoria, y trabajé diez años para conseguirla". Esas fueron las palabras de Nicolás Benavides al llegar a la meta que lo coronó como el nuevo campeón nacional de Trail Running en el Nahuelbuta All In CMPC que se realizó el pasado sábado 19 de abril en el Parque CMPC Junquillar de Angol, en la Región de La Araucanía.

Fue una verdadera fiesta del trail running nacional e internacional, en la que más de

ellas -a excepción de los 21K- clasificatorias para el Mundial de Trail en España 2025.

La gran prueba de resistencia tuvo como protagonistas a Nicolás Benavides y Tamara Véliz, quienes se impusieron en la exigente distancia de 65 kilómetros, logrando tiempos de 6:34:01 y 8:59:26 respectivamente. Con esta hazaña, ambos se coronaron como campeones nacionales de trail y sacaron pasajes a la cita en la "Madre Patria".

"El año 2023 me propuse ser campeona nacional de trail, y estoy feliz porque



Patricio Cavieres (7:05:22); mientras que en las mujeres, el segundo puesto fue para Priscilla General (9:13:06) y el tercer lugar recayó en Carla Fuenzalida (9:17:17).

En el caso de los 43K masculinos, Juan Pablo Llanos logró el primer puesto (4:10:55); seguido por Matías Barros (4:15:11) y cerrando el podio Francisco Marín (04:28:11). Por su parte, Dominga Villarino (04:56:23), Leonor Calvo (04:59:40) y Jeannette Cayuqueo (05:02:44) completaron los tres primeros lugares en la clasificación femenina.

Para los 21K mujeres, Elizabeth Serrano (02:25:15), Nadia Bernardis (02:37:04) y Dina Cid (02:57:00) lograron los primeros puestos en esta categoría, mientras Ezequiel Pauluzak (01:53:52), Wallace Huamani (02:03:55) y Carlos Pereira (02:12:24) se alzaron con medallas en el grupo de hombres.

Por último, en la distancia

8K, en la categoría masculina, Iñigo Valdés (0:36:23) se llevó el primer puesto, seguido de cerca por Julio Gutiérrez (0:36:37) y cerrando el podio Mateo Soliz (0:37:57). En el caso de las mujeres, solo hubo una ganadora: Yicssel Llancapani (0:49:36).

Un evento también familiar

Pero el evento no fue solo una competencia: fue un panorama completo para todas las edades. Desde temprano, el parque se llenó de energía con corredores, espectadores y familias que disfrutaron de foodtrucks, stands de artesanía local y productos deportivos, además de animación, música y muchas sorpresas, como campanitas para alentar a los corredores. El día anterior, el viernes 18, se realizó además un seminario gratuito de trail running con atletas de élite y el apoyo de Adidas, abierto a toda la comunidad.

Desde la organización,

Felipe Aliste, director técnico de Zorcat Producciones, destacó la alta convocatoria de esta edición: "Tuvimos la presencia de los mejores exponentes del trail running de América Latina aquí, en el Parque CMPC Junquillar, lo que nos llena de orgullo". Aliste también valoró el apoyo privado para llevar a cabo esta instancia: "Estamos profundamente agradecidos con CMPC, que nos ha apoyado de manera constante y comprometida para hacer posible este evento. Si bien esperábamos 700 asistentes, superamos con creces esa cifra: más de 1.500 personas llegaron al parque a disfrutar de esta verdadera fiesta del deporte y la naturaleza. Estamos muy contentos con el resultado y con la experiencia que vivió cada asistente", señaló.

Por su parte, Gustavo Apablaza, subgerente de Relación Territorial de CMPC, enfatizó que "el Nahuelbuta All In fue mucho más que una competencia deportiva: fue una verdadera aventura al aire libre para toda la familia. Ver a niños, jóvenes, adultos y adultos mayores compartiendo este espacio en torno al deporte y la naturaleza nos llena de orgullo. Creemos que instancias como ésta fortalecen el tejido social y nos recuerdan que vivir lo natural también es vivir en comunidad".



700 atletas de distintas regiones de Chile y Latinoamérica llegaron hasta La Araucanía para participar de un evento que combinó deporte, naturaleza y vida familiar en una jornada inolvidable.

Los campeones de 65k lo dieron todo

Hubo tramos para todos los niveles, incluyendo 2K para niños, y distancias de 8, 16, 21, 43 y 65 kilómetros, siendo

lo logré con determinación, permanencia y mucha perseverancia. Este logro se lo dedico a mis hijos, Maite y Mateo, que fue en quienes pensé cuando crucé la meta", indicó Tamara Véliz, campeona nacional.

Posiciones federadas de la jornada

El podio masculino de los 65 kilómetros lo completaron Remigio Huaman (7:00:10) y

# Comunidad Católica de Nueva Imperial celebró Semana Santa

Con una nutrida programación la comunidad Católica de Nueva Imperial encabezada por su Párroco Fernando Provoste, con motivo de las celebraciones de la Semana Santa, que si inicio el domingo 14, con la tradicional Bendición de Ramos en el acceso peatonal, una de las celebraciones más importantes para el cristianismo, puesto que, durante esta fecha se conmemora la entrada triunfal de Jesús de Nazaret en Jerusalén, cuando

que es una devoción católica hasta su crucifixión y sepul-

actividad que se dio inició en desde ahí la caravana de fe-



ligres recorrieron algunas calles, hasta llegar al templo central, deteniéndose en las respectivas estaciones, todo esto custodiado por personal de Carabineros de la Cuarta Comisaría, que el cura párroco Fernando Provoste les agradeció.

“El Vía Crucis invita a la reflexión personal sobre el sacrificio de Jesús y a la identificación con su sufrimiento, una autocrítica de cómo estamos, ¿estamos preparados para cargar la cruz?, qué significa cargar un cruz pero no de madera, sino que la cruz que cargamos, simboliza otras cruz muy personal. Por ejemplo hoy en este viacrucis andan personas enfermas, adultos mayores que cargan más de algún problema físico, muchos de estos peregrinos tienen en sus casas enfermos y algunos muy enfermo, pero aquí están, eso es llevar la cruz con sacrificio, tal como lo hizo Jesús que cargó la cruz en el calvario con mucho dolor,

fue recibido por una multitud que lo aclamaba y agitaba ramas de palma y olivo en señal de respeto y reconocimiento como el Mesías.

Luego durante la semana hubo diferentes liturgias, en el templo central, San Miguel Arcángel, eucaristías presididas por el Padre Fernando Provoste, en todas estas misas las prédicas fueron a la reflexión cómo estamos espiritualmente, y lo importante de acercarse a Dios por intermedio de Jesús.

Durante el reciente día viernes, se celebró el Vía Crucis, o camino de la cruz,



que conmemora la Pasión de Cristo a través de 14 estaciones, representando los eventos desde su condenación

tura, es un acto de oración, meditación y reflexión sobre el sufrimiento de Jesús por la redención de la humanidad,

la capilla Espíritu Santo del sector de Coilaco, en el lugar tuvo la recreación de la condenación a muerte de Jesús,

más del peso de la cruz, sino que también por los azotes que le daban” señaló el Padre Fernando Provoste.